

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, viernes 5 de setiembre de 1902

Número 268



LACERVEZA

DE ESTA MARCA

ES LA MEJOR

POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

Gofio:

DE TRIGO.....	0-20 libra	=====
" CEBADA.....	0-20 "	=====
" MAIZ.....	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc. Giros entre El Salvador y Costa Rica

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

Padrón y Pujol

ACABA DE RECIBIR:

Diccionario portátil de la lengua castellana, 1 tomo pasta.....	3'00
Diccionario castellano enciclopédico, por Campano 1 tomo pasta.....	4'00
Diccionario de la lengua castellana por E. Zerolo, 1 tomo pasta.....	15'00
Curso de Teneduría de Libros por Castaño, 1 tomo pasta.....	4'00
Teneduría de Libros por Emilio Seijas, 1 tomo pasta.....	3'50
Los Misterios de París, por Eugenio Sue, 2 tomos lujosamente encuadernados.....	16'00
Tratado práctico de Arquitectura por J. B. de Viñola, 1 tomo pasta.....	6'50



Libros de cuentos.—Guías políglotas.—Lápices, borradores, etc.

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	1.00
„ 3 meses.....	2,25
„ 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTÉ, NO. 272 APARTADO NO. 86.

San José, viernes 5 de setiembre de 1902

SERRADOR

He ahí un verdadero artista. Acostumbrado á luchar, transformando en látigo mi pluma, me ha sido dificultoso encender mi incensario. El corazón, cuando palpita conmovido en presencia de un gran actor, también aplaude. El artista juega con las cuerdas del sistema nervioso, haciéndolas vibrar y transmitir al cerebro sensaciones, ya de placer, ya de dolor. No puedo negar un aplauso sincero al joven actor cuyo nombre honra estas líneas, de las cuales se desprenden nubes de incienso, el más puro quizás quemado á sus pies.

Conozco personalmente á Serrador, y fuera de sus méritos de artista genial, poseé una inteligencia clara y un corazón hermoso.

Pronto se alejará de nuestras playas, y entonces serán las olas del mar, encrespadas y espumantes, las que le prodiguen sus aplausos, al chocar contra los costados del navío, arrojándole, como flores blancas, sus espumas, al rodar entusiasmado sobre la

movible superficie de las aguas. Otro Serrador no veremos en las tablas; pasarán años y un actor de semejante talla no dará lustre á nuestro fastuoso coliseo; pero recordaremos siempre los menores además de aquella esbelta figura, sus gestos soberanos; su voz que se eleva á veces hasta el diapason más alto de la ira, para descender luego, palpitante, al acento de la ternura casi ideal. Las palabras que se desbordan de labios de Serrador, palpitan, cual si tuvieran vida material, se corporizan, por decirlo así, parecen tener nervios, porque tiemblan y llegan á oídos del público aleteando como aves escapadas de una jaula.

Serrador conmueve hondamente, hace sentir; arregla su faz con la misma serenidad de un pintor que traza sobre el lienzo una cara, y la anima deslizándose en sus labios una sonrisa, de tal manera, que sólo parece que la figura va á destacarse del lienzo llena de vida y juventud. Serrador es artista consumado; para expresar el dolor contrae los músculos del ojo, desliza sobre sus labios una expresión amarga, su frente se torna dolorosa, nublándose de pronto, su faz se cubre de un velo de tristeza y su mirada se baña en un tinte de amargura. El tiempo en el escenario es rápido, y la siguiente escena de alegría, no lo sorprende con faz triste, sino que esta expresión se apaga instantáneamente, con la misma facilidad con que borra un rayo de sol la sombra, cual si sus facciones la hubieran absorbido; el rostro se ilumina, los músculos ocupan otra posición, y en los labios se dibuja una sonrisa, como un arco iris de una tempestad anterior. He ahí al verdadero artista. Nosotros no tenemos para él más que frases de admiración; ocúpense los que pudieren en trasladar al lienzo de la inteligencia esa figura, aunque dudo que sea fácil representar á Serrador cuando se eleva y toca con su genial cabeza el cielo del arte.

PASCUAL.

COLABORACION

Cartas rezagadas

III

A CÁNDIDO VELMONTE,

San José.

Hijo mío:

Veo con pena y con no escasa zozobra, que te internas en laberintos intrincados, en los cuales suele per-

derse el corazón y la cabeza. Sigo tus pasos por el ingrato campo de la política, con solicitud cariñosa y temo por tu tranquilidad y tu dicha. Así somos los padres; cuando vivos, vamos con el pensamiento siguiendo, en indecible ansiedad, las huellas de nuestros hijos por el desierto de la existencia; cuando muertos, algo de nosotros queda en el ambiente á la manera de un perfume que no se disipa nunca,—en torno de los seres en los cuales se reprodujo nuestra vida. El recuerdo de mi anciano padre, no me ha abandonado nunca, y en los momentos de dolor ó de peligro, parece como si se agitara con pertinaz empeño en mi memoria. Cuando tú eras un niño q' aún no daba los primeros pasos, al ir yo por las noches á besarte mientras dormías, me parecía ver la sombra de aquel viejo venerable en pie junto á tu cuna, constante y cariñoso guardián de tus sueños infantiles!

La jornada que ahora emprendes, está llena de asechanzas y peligros. Si tus amigos hubieran querido escuchar mi consejo, jamás te hubieran escogido para su representante en el Congreso; porque eres aun muy joven y la juventud carece de esa serenidad imperturbable, de esa experiencia reposada y juiciosa, que han menester los hombres que llevan á la espalda las responsabilidades que la representación de los pueblos apareja. Quien va al Congreso en nombre de una colectividad cualquiera, debe hacer un estudio concienzudo de las necesidades y de las aspiraciones de esa colectividad,—en cuanto ellas puedan compatirse con las particulares convicciones,—antes de aceptar un encargo tan delicado y tan honroso. De otra suerte, se corre el gran riesgo de traicionar los ideales de una agrupación que se confía al hombre que ha de prestarse á su defensa.

Has procedido tú de esta manera, la que la hombría de bien señala y aconseja?

Debo esperar que así lo has hecho, dada la integridad de tu carácter; y sin embargo, no estoy tranquilo. Los jóvenes sois tan impresionables y entusiastas por todo lo que parezca generoso, que podéis caer á cada momento en equivocaciones lamentables. Os hablan con elocuencia mercenaria los voceros del gobierno, ponderándoos el riesgo en que están las llamadas instituciones del Estado, y sois capaces de contribuir á la institución de alguna pena infamante para conjurar el peligro, y os creéis benefactores cuando sólo habréis sido cómplices inconscientes de la arbitrariedad, verdugos de vuestros compatriotas. El Gobierno, generalmente es la fuerza; y como quiera que necesita de elementos honrados que le den cierto prestigio, siempre ha de recurrir á la fabricación de algún ideal, á cuyo servicio aparenta poner las violencias que ha engendrado su necesidad de mantenerse la mayor suma de tiempo que sea dable.

Además, cuando los pueblos han permanecido por largo espacio de tiempo oprimidos y sujetos, y creen que el día de la rehabilitación se aproxima, se dan á soñar los mayores disparates; y en su afán de cambiarlo todo, se encariñan con ciertas innovaciones en la apariencia salvadoras, que llevan, no obstante, en sí todos los desastres de una errada inteligencia. Tal se me antoja la cuestión proteccionista que ahora se debate con tanto ardor en esa tierra.

Los aranceles de aduana prohibitivos, crees tú que pueden dar ni medianos resultados en un país como ese en que la producción no es suficiente á satisfacer el consumo? Eleva los impuestos de la aduana y no conseguirás otra cosa que encarecer los artículos que el pueblo necesita indispensablemente; porque si la importa-

ción compite ventajosamente con la producción del país, queda demostrado de una manera evidente que ésta no está en condiciones de hacer á aquélla innecesaria. Quieres que la cosa no siga marchando así y que el país pueda bastarse por sí solo sin tener que recurrir á elementos extraños? Pues otro es el procedimiento y no el de un cierre insensato de la aduana. Reduce á su expresión más mínima el Presupuesto de los gastos del Gobierno é invierte el producto de las economías en mejorar los caminos y en abrir nuevas vías que habiliten grandes extensiones de tierra sin cultivo; da el mayor impulso que sea posible á la agricultura, y verás llenarse los mercados de toda clase de productos que podrán ser adquiridos á precios más ventajosos que los venidos de afuera. Y una vez creada esta situación, ya nadie pensará en cerrar las aduanas, porque no habiendo quien pida las materias que el país no necesita importar, ellas no vendrán solas de seguro, por el mero capricho de pasear.

Tanto es, hijo mío, lo que sobre el particular he de decirte, que no podré de una sola vez dar toda su extensión al pensamiento. He de seguir escribiéndote acerca del asunto. Recibe entretanto, mi abrazo y mi recuerdo.

Tu padre,

PLÁCIDO VELMONTE.

Por la copia,

RAMIRO GIL.

REVISTA DE LA PRENSA

DIA 4 DE SETIEMBRE

LA GACETA:

Continúa Ud. reformando, señora, los acuerdos y decretos últimamente promulgados, con lo cual se me parece Ud. á esos viejos avaros, nacidos indudablemente para el ejercicio de la profesión de Casero, que hacen en cualquier pedazo de tierra disponible una triste casucha de alquiler, pero tan mal hecha, que á los quince días de estrenada ya hay que hacerle urgentes reparaciones. Un puntal por aquí, un repello por allá, un alero por acullá... en fin, la demostración palmaria de que la ignorancia y la avaricia juntas, no son las mejores constructoras. Luego nombra Ud. á don Franc? M^a Iglesias, amigo muy estimado de su infancia, camarada de los mejores años de su juventud, para recopilador de documentos históricos, con lo cual deja Ud. poco menos que inútiles á media docena de empleados, por lo menos, de los Archivos Nacionales.

Pero ese recado que da Ud. á los de la bendita Comisión Conmemorativa, está pésimamente dado. Es imposible que el Ministro literato se haya expresado en tales modos; por lo menos, este es nuestro honrado parecer. Ud. olvidó partes del recado, y vino á decirlo algo confuso y demasiado incorrecto. Y si no vea: "En cuanto á la prosecución si debo decir á Uds., que habiendo sido tan fuertes los gastos efectuados creo preferible suspender los trabajos de edición de los dos tomos restantes aguardando mejor oportunidad económica y persona que por una suma redonda se haga cargo de ellos" (de los tomos, no de la edición) "...y siendo, como ha sido, tan larga y tan penosa la fatiga, creo cumplir un acto de *próvida justicia* (estilo modernista legítimo) *rindiéndoles las gracias* á nombre del Gobierno y *consignando* aquí también, etc., etc."

Lo ve? no sirve Ud. ni para dar un recado! Y perdone la franqueza.

LA REPUBLICA

Dos morrocotudas piezas trae el colega, piezas formidables, de artillería mayor. Con la una bombardea el puerto de Tivives con tal pericia, que ya se ven desplomarse los imaginarios muelles y aduanas que allí construyera una fantasía metalizada, sacudidos por el estallido de las granadas; con

la otra, continúa su guerrilla contra los saltantes del Talón de Oro, sin dejar de propinar de cuando en vez su *cachimbazo* al constructor de ese talón. Belicosa viene hoy esta matrona, cual si recién casada no más, hubiera reñido con su joven consorte. Por eso la emprende á *moquete* limpio con Pascual, nuestro excelente compañero, dando sin piedad golpe tras golpe en la robusta fantasía de ese muchacho. Al pobre *Manolín* también lo toca en son de guerra y lo llama degenerado, por no decirle otra cosa, y todo por su empeño de casar á estos periódicos siguiendo un procedimiento *científico*, á fin de equilibrar en las proles ciertos defectos con ciertas virtudes atávicos. No sabíamos que tal cosa fuera degenerar. ¡Pero ya que *La República* lo dice, debe ser cierto, porque ella entiende tanto de esas cosas.....

LA PRENSA LIBRE

Esta preciosa cotorra, charla que charla paradita en su estaca. De ahí no la mueve ni el ladrido del periodismo moderno, ni el vientecillo punzante y frío de la *literatura de pésimo* gusto. Y hace bien ¡Vive Dios! que quien como ella produce tan maravillosos torrentes de oratoria, motivos tiene que le sobran para no interrumpir esa charla llena de bordados de oro y flecos de luciente plata, para ponerse en dimes y diretes con la bellaquería vulgar. Por cierto que el último párrafo de los que hoy entonó al compás de su laud sonoro la distinguida poetiza, es conmovedor y bello. Pasa ante nuestra vista, al escucharlo, la visión cuasi desvanecida de la edad de oro de la pobre Costa Rica. ¡Oh, el mágico poder de la poesía!

LA NUEVA PRENSA

No es cierto que la queramos mal. No señora, no es cierto. Porque sentimos hacia Ud. un dulce afecto, es por lo que tan á menudo solemos dirigirle nuestras chanzas picarezcas que no todos encuentran sutiles y graciosas. En compensación, cada vez que en su lectura encontramos algo que, según nuestro entender, vale la pena de ser comentado, no tenemos inconveniente en cumplir ese deber periodístico y lo hacemos no sólo por deber sino también por complacencia. Hoy, por ejemplo, cómo dejar de decir á Ud. que sus esfuerzos en pro del ensanche de la agricultura son merecedores de la más entusiasta aprobación? La agricultura, he ahí la madre hoy enflaquecida á cuyos pechos el país se ha nutrido hasta dejarla exámine. Hay que devolverle su antiguo vigor, su natural lozanía, y entonces la Nación podrá volver á amamantarse, dejando el triste biberón del artificio que en vano se pretendió dorar por ayos desquiciados.

Y de sus apreciaciones acerca de la crítica aquella del odio modernista, ¿qué hemos de decirle? Que está Ud. en lo justo al pronunciarse de acuerdo con nosotros.

Va ve, colega, que aun los que parecemos más traviosos, solemos pensar á ratos con la cabeza. ¿Quiere Ud. que nos descubramos? No tal, Ud. dice que sabe quiénes somos. ¿No le basta con eso? Mas si desea adquirir datos más ciertos, pregúntele Ud. al *adivino* de *La Prensa Libre*.

LA REVISTA

Sea por Dios, hermana, qué desmejorada ha quedado Ud. después del último trancazo! Como que la encontramos más flaca y algo más tímida que antes. Su andar, ya no es el mismo airoso de otras veces, y esos suspiros constantes y esa tos, y esos movimientos nerviosos... nada, que comenzamos á temer por U! La Mujer, El Irazú, Manolín... y con eso no más cree que puede presentarse con desencia ante el público una muchacha de sus bemoles? Pobre chica, el destino caprichoso te ha herido sin piedad. La tisis viene ¡oh pobre joven!, campo á la tisis!

EL NOTICIERO:

Da su envestida á *La Prensa Libre*, y esta vez lo hace de una manera que da es-

panto. Apuntes en cartera, amenazas de publicarlos..... Santo Dios! Según los vientos que corren, el aguacero va á ser de..... pues de cualquier cosa, de certeza Traube, por ejemplo. ¿Y el inglés de agua dulce que trata de corregir la plana a nuestro querido y buen amigo el Br. Ear? Ah pobre, no sabe con quién se ha metido. Estos diablos de seminaristas son capaces de todo. ¡Y tan capaces!

Tiene razón, colega, que le sobra. La gacetilla que en contra suya adoptó *El Derecho*, es lo que Ud. dice. Al César lo del César y á Dios lo de Dios!

EL IRAZÚ

Lejos de derramar lava para abrasar las campiñas, se esmera en retumbar muy pianito, muy dulce, pidiendo protección para los parques. Muy de nuestro gusto es esa idea del *Irazú*, como que ella obedece á inspiraciones no vulgares.

Los que temblaban de espanto ¿se convencen? Si los buenos muchachos, los que nacieron para pobres—como decía el Obispo de nuestra tierra hace ya años,—no pueden dar cosa mala!

EL DIA

Nos debe la visita. Oportunamente le tomaremos en cuenta su descortesía.

MANOLÍN

COMUNICADOS

Señor Director de

EL DERECHO

Abrumados ya por los abusos de un Juez de Paz llamado Antonio Madrigal (a) Chaspa, ocurrimos á las columnas de "El Derecho" para evitar la repetición de ellos y para demostrar que la remoción del culpable es indispensable.

Para que se conozcan los precedentes y el carácter de éste, diremos por ahora:

1º—Que el 25 de marzo del corriente, se perjuró en la Alcaldía, negando haber otorgado un pagaré á la orden, pagaré reconocido, que fué exhibido por el acreedor ante el señor Juez 2º Civil de San José. No sabemos si éste habrá dado cumplimiento á lo prevenido en el art. respectivo del Código de Procedimientos, que manda sacar copia de lo conducente para castigar el delito.

2º—El 4 de agosto anterior, el Doctor M. W. Angulo, en tarjeta postal, avisó á don Rafael Jiménez que se había fallado un negocio civil y le pedía instrucciones. El Agente de Policía, Cayetano Cuzmán, entregó la tarjeta al Comisario Clemente Porras para que llegara con prontitud á su destino. Madrigal la vió, y con el pretexto de que á él le interesaba porque se refería á una causa de incendio; el objeto real era perjudicar á Jiménez. Éste tuvo noticia del atentado cuando había vencido el término de apelar y acusó á Madrigal, de acuerdo con el artículo 179 del Código Penal.

3º—En días pasados, á presencia de varios, Madrigal azotó á Espíritusanto Delgado, por no haber asistido á clase, y al concluir la vandálica tarea, exclamó: "ahora que se queje Sixto Corrales!"

El niño frisa en los ocho años y está bajo mi cuidado. Testigos presenciales: Miguel Aguilar y otros condiscípulos y el señor Fabián León. ¿Cuándo y en dónde

se ha visto que un *Juez de Paz* azote á un niño porque no va á la escuela? *¿También se creera autorizado el tal Juez para dar golpes de vara...?*

Si los superiores *disimulan* las faltas de los inferiores, ellas se multiplicarán en perjuicio de la comunidad y de la moral pública.

Sobre los hechos mencionados llamamos la atención del Jefe político y especialmente la del señor Gobernador, que tantas y tan repetidas muestras ha dado de su buen criterio y su espíritu público.

Basta una *chispa* para que haya incendio.

Escasú, setiembre 2 de 1902.

SIXTO CORRALES.

Pobre Magisterio

Hace próximamente 22 meses Sérvulo Villalobos fué procesado por el delito de homicidio perpetrado en la persona de mi inolvidable hijo Clodomiro Rodríguez.

No han transcurrido pues dos años y á ésta hora ya el que ocupó el banquillo de los acusados es maestro de escuela en el distrito de San Antonio de Belén.

El delincuente confesó el hecho criminal, y es más: se le pudo capturar en fuga en Santa María de Dota.

Como se perpetró el crimen?

Mi pobre hijo iba indefenso, llevando apenas un paraguas de qué servirse; hallándose además en condiciones de debilidad con respecto á su agresor.

La muerte, pues, de mi hijo fué cometida con alevosía.

El asunto fué juzgado por el Tribunal de Jurado que salvó á Villalobos, pero ésto no abona su inocencia puesto que los jurados no eran personas entendidas en Leyes, más bien de escasa ó ninguna ilustración.

Aquel Tribunal desde luego no constituía ninguna garantía de justicia.

Y es al hombre absuelto, en forma por sí misma ignominiosa, sin que la justicia obrara con la luz que requiere la honradez, es á ese hombre al que se pone de compañero de los demás maestros de la República conocidos por su buena conducta y el que se le impone á los padres de familia como preceptor de sus tiernos hijos.

La funciones sagradas y nobilísimas del maestro, más conforme se miran desde la alta cúspide de la Pedagogía Moderna, exigen que él, el maestro, sea un modelo acabado de honradez y de moralidad personal y social.

Se ha vejado á los señores maestros de la República de un modo en verdad vergenzoso y se ha dado poderos motivo para dejar airados á los desgraciados padres de familia que ven á sus hijos prepararse á soportar el rigor de un proceso.

RAMÓN RODRÍGUEZ.

San Isidro de Heredia, 2 de setbre, de 1902.

GACETILLAS

Tenemos noticias de q' el *Boletín de las Escuelas* reaparecerá dirigido por el señor Facio, á quien tantas cualidades se atribuyen. Lo celebramos y más aún, el que sea gratis.

La *Liga de Obreros* se interesa porque se establezca en nuestras escuelas la asignatura de dibujo lineal, y para ello da razones muy dignas de ser atendidas. Nosotros opinamos en ese sentido y deseamos que dicha asignatura no sea solo para las escuelas de la capital sino también para las de todas las cabeceras de provincia.

A propósito de esto, se nos ocurre preguntar: ¿sabe más la Liga de Obreros que la Suprema Inspección de Enseñanza y el Visitador Técnico y los inspectores provinciales, etc., etc? Y preguntamos esto en vista de que esa provechosa reforma se deberá no

á la iniciativa de esos *altos funcionarios* sino á la de los obreros.

Buen chasco nos llevamos varias personas anoche con el envío de las localidades de la función á beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paúl.

Creiendo que eran para la función de anoche, nos sentamos muy ufanos en nuestros respectivos asientos, y cuál sería nuestra sorpresa, cuando llegaron nuevos pretendientes á tales localidades. Lo peor del caso fué el apuro en que se vieron varias señoritas y jóvenes para salir del lunetario á media función; gracias á la caballerosidad de don Jenaro Castro Méndez todo se arregló fácilmente.

Nos aseguraba ayer un niño que su maestro había dado un golpe en la boca á un jovencito Díaz, de resultados del cual brotó sangre. El maestro es del Metálico y como no es la primera vez que maltrata á un alumno, llamamos la atención de los jefes de enseñanza para que se ponga remedio á estas faltas. El tiempo de la palmeta y de la maestra Reducinda ya pasó.

Nuestro estimado amigo y copartidario don Juan Rafael Sanabria se ha decidido á dejar la vida de soltero, eligiendo para su compañera á la muy virtuosa señorita Lidia Barrantes Solano.

El manto de la felicidad ha de cubrir el futuro hogar.

Agradecemos á doña Angélica Solano de Barrantes la invitación que para la ceremonia nupcial nos ha pasado.

Nos complacemos en felicitar al joven doctor don Roberto Fonseca Calvo por su especialidad en el tratamiento de la disentería, enfermedad que cuenta con gran número de víctimas y en la cual ha acertado con feliz éxito, pues los casos á su cuidado se han salvado. Adelante, amigo, una corona de laurel será el premio que merece por su laboriosidad y buen corazón.

No olviden los remates todos los viernes y sábados de cada semana en la Ciudad de Londres de A. Asch frente al Mercado.

Ahí encontrarán todo lo que uno desea.

LA TROCHA

El establecimiento de más clientela en "El Paso de la Vaca" está en venta. Informarán en la Botica Universal.

PARATIS MOS vendemos un partida de libros de segunda mano. PADRON & PUJOL.

Prenda Perdida.—Una persona por dió un alfiler de corbata en el espacio que queda entre el Colegio de Señoritas y la Redacción de este Diario. Se gratificará al que la presente.

OCTAVIO QUESADA ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en el n° 116, Avenida 7ª, Este, casa de las señoritas Montealegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

CABLES

GUADALUPE, 3.—El vapor Canadá que tocó en éste hoy procedente de la Martinica, trajo noticia de la destrucción de Morné Rouge, la Courbet, Ajoupa, Bonillon y Grand Rivière por la erupción de Monte Pelée q' aconteció á las 9 p. m. del sábado.—Percieron mil personas y es tan gran de el número de heridos que ha sido necesario convertir en hospital la fortaleza de Saint Louis, en Fort de

France. La Soufriere encuéntrase otra vez en estado amenazante, lo que ha dado por resultado que por toda la isla de San Vicente reina gran pánico y todos aquellos que moran en las montañas han abando sus casas y corren en precipitada huída hacia las poblaciones de la costa donde amena-

za la carestía. Desde hace algunos días llueve una ceniza finísima y espesas nubes cubren el cielo. De tierra se oyen crugidos y la atmósfera se halla impregnada de un olor á azufre. Cree el pueblo que ha llegado el fin del mundo.

Tip. de Padrón y Pujol

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Quando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPESIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 6.

Librería de PADRON Y PUJOL
Mapas de Costa Rica y Centro América, Mapa-Mundi y Planisferio
á 4-50 colones cada uno.

DE VENTA: SAN JOSÉ.—La Mascota, Al Siglo Nuevo, Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos Sucesores, La Bastida y La Gran Vía.
 CARTAGO: Herrero Hermanos, Heredia, Herrero Hermano, Alajuela, Pulpetería de Nieto, Puntarenas, La Mascota, y en las principales pulperías.



Contorne al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria vendese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
 SAN JOSÉ, C. R.
 Importación—Exportación
 Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
 Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo. don Ascensión Esquivel.

La Industria

MADERAS de todas clases, formas y tamaños, se reciben con frecuencia, de diversos puntos de la República.
MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN. Ladrillo, varias clases, cal de concha, teja, bazas, horcones, arena, caña, etc.
PULPERÍA, Artículos todos de buena clase á precios bajos.
VENTA DE LICORES Y TABACOS. Legítimos de la Fábrica Nacional. Cerveza y frescos helados. Hielo.
LUSTRINA, para dar brillo á los pizos de las habitaciones.
TIENDA DE PAJAROS, extranjeros y del país, jaulas, etc. De todo podemos dar más barato que nadie porque no tenemos que pagar alquileres ni gastos de administración, pues nuestros negocios están instalados en casas propias y los administra su mismo dueño. Tampoco vendemos artículos malos ni falsificamos los legítimos, ni quitamos en la pesa ó medida porque se desacredita nuestro negocio.

La Industria } San José.—Costa Rica.—Calle 23, Sur.—9ª Avenida, Este. Detrás del Colegio Superior de Señoritas.

NUEVA AGENCIA

— D E —
 Rotulación, Circulación é impresión
 —DE—
 Invitaciones para funerales y entierros
 PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Lapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompopo y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Raf. el Rojas Alfaro.

Baratísimas!!

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n.º 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre lianamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa. HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.